

El Capital Natural. El Valor del Ambiente por la Teoría Marxista del Valor

Por: Ing. Econ. Miguel Machín Polanco y Dra. Marlena Castellanos Castro

Resumen:

En la literatura contemporánea se plantea la necesidad de valorar el Medio Ambiente (Ambiente Natural), y dentro de este en particular la Biodiversidad, que el hombre con su actividad económica y social está destruyendo hasta el punto que se vislumbra el peligro de su destrucción total y hacer imposible la vida del hombre en La Tierra. Los economistas neoliberales fundamentan que se están destruyendo valores económicos que son necesarios valorar y contabilizar, lo que es verdad, sin embargo rechazan para ello aplicar a Marx, en su lugar proponen los llamados Métodos de Valoración Contingente, que son modelos que determinan una demanda solvente de un Valor de Uso Ambiental, y que en realidad nos dan una idea, una aproximación del verdadero valor económico no determinado por estos métodos, ¿pero será capaz esta demanda solvente de financiar las acciones necesarias para recuperar un Valor Ambiental dañado? ó más aún ¿financiará las acciones necesarias para evitar que ese daño ambiental se produzca, y no permitir un daño irreversible desde el punto de vista tecnológico actual? Al rechazar la Teoría Marxista del Valor, para determinar el Valor del Ambiente Natural, los teóricos neoliberales buscan fundamentar el pretexto que junto a las condiciones de un Mundo Globalizado, no conocido por Marx, y a la desaparición del Campo Socialista Europeo, persigue “enterrar” al creador de la teoría revolucionaria que no se limita a interpretar las relaciones humanas sino a mostrar el camino para transformarlas.

En nuestro trabajo se dan tres definiciones fundamentales:

1. La definición del Valor del Ambiente, aplicando la Teoría Marxista del Valor, como Capital Natural, con una parte fija y otra variable; la parte fija se determina por el trabajo humano socialmente necesario para regenerar un Valor de Uso Ambiental dañado, el cual se calcula a partir del Valor de Cambio de todas las mercancías y servicios, incluida la Fuerza de Trabajo, que se consumen en las acciones necesarias para regenerar el Valor de Uso Ambiental dañado; la parte variable se determina por

el trabajo humano socialmente necesario para conservar un Valor de Uso Ambiental y evitar que éste sea dañado, el cual igualmente se calcula a partir del Valor de Cambio de todas las mercancías y servicios que se consumen en las acciones de protección del Ambiente.

2. La existencia de un Ambiente Natural y un Ambiente Económico-Social que forman la Unidad Dialéctica del Desarrollo Sostenible, donde ambas partes interactúan, el Ambiente Natural es condición necesaria para el desarrollo del Ambiente Económico-Social y éste a su vez produce cambios al Ambiente Natural que repercuten negativamente sobre él. Ambas componentes del Ambiente se valoran como Capital Natural y en ambas existen daños acumulados que demandan urgentemente su financiamiento.
3. La Relatividad del Valor como categoría de las relaciones humanas cambiantes en el tiempo y como parte de la Verdad Relativa del conocimiento tecnológico humano que se acerca, pero no alcanza a la Verdad Absoluta que tiende al infinito. El Valor de Cambio no es una característica física de los productos, servicios y del Ambiente, sino una categoría de las relaciones humanas con relación al intercambio, la distribución de las riquezas y al consumo de ellas.

Estas tres definiciones basadas en las Tres Partes Integrantes del Marxismo, descubren relaciones de explotación ocultas en su esencia, pero no ignoradas y denunciadas por los revolucionarios contemporáneos, y dan un fundamento científico a las Formas Indirectas de Explotación, que consisten en apropiarse de una parte cada vez mayor del Nuevo Valor Creado por la Fuerza de Trabajo y que debiera destinarse a equilibrar el Valor de la Fuerza de Trabajo en el mercado globalizado, a financiar acciones para recuperar y proteger el Ambiente Natural y para propiciar el desarrollo del Ambiente Económico-Social. Estas Formas Indirectas de Explotación propician una redistribución del Nuevo Valor Creado a través del mercado globalizado y en detrimento del Valor de la Fuerza de Trabajo y del financiamiento de los gastos ambientales.

Estas Formas Indirectas de Explotación son:

1. La deuda externa que absorbe las finanzas del Tercer Mundo, Forma Indirecta de Explotación resultante del Capital Financiero y denunciada por Vladimir Ilich Lenin en “El Imperialismo Fase Superior del Capitalismo”

2. El intercambio desigual, por el no pago del Valor de Cambio completo de las mercancías y servicios del Tercer Mundo, que desvaloriza nuestra Fuerza de Trabajo y no cubre los costos de ambas componentes del Ambiente.
3. Los tratados de libre comercio, que privan a los estados del Sur de importantes recursos financieros, mientras las mercancías del norte dañan por su consumo el Ambiente Natural del Sur y destruyen por la competencia desigual, desde el punto de vista tecnológico, el ambiente Económico-Social del Sur.
4. La especulación en las bolsas de valores, que provocan una redistribución del Nuevo Valor Creado, crisis nacionales e internacionales que devalúan las monedas de los países del Sur y con ello el pueblo reduce su poder adquisitivo y el por ciento del Nuevo Valor Creado que permanece en el país.
5. El negocio de la guerra, el militarismo y la agresividad del Imperio y sus satélites, que obligan a nuestros Estados destinar mayores recursos para la Defensa, mientras aumentan las ganancias de las corporaciones productoras de armamentos y se destruye por la guerra el Ambiente Natural y el Económico-Social, inclusive con la ocupación militar extranjera se impone el régimen político, mientras las transnacionales ligadas a la política militarista del agresor se apoderan de los recursos naturales, como sucede actualmente en Irak.
6. El no cumplimiento de los acuerdos internacionales de destinar recursos financieros para el desarrollo económico de los países más atrasados y para la conservación del Ambiente Natural Mundial y hacer recaer este financiamiento sobre la Cooperación Sur-Sur y sobre los pueblos del Tercer Mundo.
7. El robo de Capital Natural, en forma de información genética de alto valor económico y en forma de Capital Humano formado en el Sur, sin mediar compensación económica alguna.
8. La extracción de riquezas mineras de recursos agotables con pagos de miseria a la Fuerza de Trabajo y sin contribuir a resarcir los daños causados con su extracción al Ambiente Natural, ni contribuir al desarrollo del Ambiente Económico-Social.
9. La imposición del dólar y otras monedas de los países desarrollados como patrones del Valor, que obliga a los Estados del Sur a inmovilizar grandes cantidades de

recursos financieros y exponerse a la especulación y a la devaluación del papel moneda emitido por gobiernos extranjeros.

10. La imposición, mediante el chantaje económico de Organismos Financieros Internacionales, de políticas económicas neoliberales que facilitan el saqueo económico por las transnacionales y limitan los recursos financieros del Estado para asumir gastos ambientales.
11. Obligar a los Estados del Tercer Mundo a asumir el financiamiento de los gastos provocados por los males sociales del sistema capitalista, que estimula la ambición personal y con ello la corrupción, la delincuencia, el terrorismo, las drogas y la prostitución.
12. Otras formas de agresión económica que obligan a malgastar el Nuevo Valor Creado, como por ejemplo el bloqueo económico contra Cuba y el establecido contra el pueblo iraquí antes de la agresión militar yanqui y de sus satélites.

La formación de una Conciencia Mundial sobre la existencia de estas Formas Indirectas de Explotación reviste primordial importancia para el cambio de las relaciones internacionales y el orden mundial actual. La recuperación y conservación del Ambiente Natural y el desarrollo del Ambiente Económico-Social puede constituirse en el mercado más importante del futuro inmediato y motor impulsor del desarrollo productivo y tecnológico. La prioridad uno para el desarrollo del Ambiente Económico-Social es el desarrollo de la educación y la preservación de la salud del pueblo; sin un pueblo culto y técnicamente preparado es imposible asimilar y desarrollar nuevas tecnologías que garanticen el bienestar material y cultural del pueblo y así como la conservación del Ambiente Natural; y sin un pueblo sano es imposible que este comprenda que debe preservar el Ambiente Natural si el suyo propio está destruido.

Los pueblos del Tercer Mundo debemos cerrar fila en esta lucha por formar la conciencia mundial. “La especie humana alcanzará su grado más alto de conciencia cuando cada pueblo sea capaz de sufrir como propio el dolor de los demás pueblos del mundo”(Fidel Castro Ruz, Iglesia Riverside, Harlem, Nueva York, 8 de septiembre del 2000).

El resultado de la explotación del sistema capitalista internacional es la destrucción del Ambiente Natural Mundial que afecta a todos los pueblos del mundo por igual y desde el punto de vista Económico-Social es la miseria social, el subdesarrollo, la discriminación, la

exclusión, el hambre y la muerte de los pueblos del Sur, para los racistas del Norte sobramos en este mundo, si somos exterminados por el hambre, las guerras y las enfermedades, podrán entonces tomar más fácil nuestros escasos y agotables recursos naturales. “o nos unimos y cooperamos estrechamente, o nos espera la muerte”(Fidel Castro Ruz, discurso en la sesión inaugural de la Cumbre Sur, La Habana, 12 de Abril del 2000).

ANEXO:

Esquema Ampliado del Capital Productivo

